
АПК / Удержать молодежь  
в селе помогут жилье       
и фиксированный 
минимум оплаты труда

Заметки на полях

Алена Узбекова

В сельских населенных пунктах нужно создавать цен-
тры притяжения — крупные инвестобъекты, также не-
обходимо установить фиксированный минимум опла-
ты труда и помочь с жильем, отметила в разговоре с 
«РГ» Наталья Локтева, член Комиссии по направле-
нию «Культура» Госсовета РФ, директор Центра содей-
ствия патриотическому и духовно-нравственному вос-
питанию «Семья и Родина».

Все это необходимо для закрепления молодых спе-
циалистов в селе. «Инфраструктурные проекты и объ-
екты привлекут население, как это было в советские 
годы, когда со всего Союза специалисты устремлялись 
на глобальные стройки, и многие оставались жить на 
новых местах. Необходимо возродить фермерство в 
крупных масштабах, кооперативы. Это даст возмож-
ность зарабатывать. Доходы — решающий фактор при 
выборе места жительства. Для поддержки таких проек-
тов нужны банковские предложения, помощь с досту-
пом к рынкам сбыта», — говорит Наталья Локтева. 

Также важно привлекать перспективных специали-
стов в село. В стране действуют программы «Земский 
доктор» и «Земский учитель» с выплатой подъемных 
и льготной ипотекой. Необходимо вводить подобные 
проекты в ключевых отраслях. «Диапазон оценива-
ния специалистов в столице и регионах нужно макси-
мально сузить. Ранее я предлагала зафиксировать на 
федеральном уровне минимальную зарплату школь-
ного учителя в 100 тысяч рублей, в том числе в селе. 
Считаю, это посильная цифра, и настаиваю, что ниже 
нее опускаться нельзя, так как учитель должен быть 
символом успешности, материального благополучия, 
стимулом для получения образования. Сейчас же сум-
мы зарплат учителей по России отличаются в 
зависимости от региона», — говорит Наталья 
Локтева. 

инициАтивА / В Сибири 
внедряют систему 
подготовки технических 
специалистов среднего 
звена в вузах

Студент широкого 
профиля

Светлана Сибина, Омск

Омские первокурсники — студенты технического вуза 
уже получили первые «корочки».  
Параллельно с теоретическим курсом в университете 
молодые люди освоили азы металлообработки на стан-
ках, и по результатам экзамена получили квалифика-
цию станочника второго разряда. На рынке труда это 
востребованная профессия. 

Омский технический университет, где реализует-
ся такая программа подготовки, работает в тандеме с 
крупными промышленными предприятиями. «Про-
грамма обучения акцентирована на цеховую практику. 
И теория, имеющая не абстрактные, а вполне конкрет-
ные основания, усваивается гораздо лучше», — делятся 
впечатлениями дебютанты.

В течение первого года обучения студенты-целеви-
ки изучали основы материаловедения, технических 
измерений, чтения чертежей, схем. Параллельно ос-
ваивали обработку заготовок и деталей из разных ма-
териалов на металлорежущих станках. И показали не-
плохие результаты. 

«Для нас это первый опыт работы с первокурсника-
ми. Могу с уверенностью сказать — успешный», — счи-
тает директор по персоналу Омского филиала 
«ОДК-Сатурн» Денис Слюсаренко. Предпри-
ятие сотрудничает с вузом.

 Профессиональное образование
ПроеКт / 
Работодатели 
установят 
требования 
к оценкам 
студентов

Кто оплатит 
критерий

Елена Петрова

В договоре о целевом обуче-
нии по решению заказчика мо-
гут быть указаны требования к 
успеваемости гражданина, рас-
сказали в Минобрнауки РФ.
Хотят прописать и порядок со-
кращения мер поддержки, если 
учащийся не будет выполнять 
требования, а также восстанов-
ление этих мер, если успевае-
мость улучшится.

Работодатель сможет уста-
навливать и критерии исполне-
ния требований к успеваемо-
сти в целом по образователь-
ной программе или по перио-
дам обучения, дисциплинам.  
При этом вуз должен обяза-
тельно выступать стороной до-
говора о целевом обучении.

Нововведения будут отра-
жены на платформе «Работа в 
России», где работодатель мо-
жет разместить предложения 
по учебе и дальнейшему трудо-
устройству студента, а абиту-
риент — выбрать подходящий 
вариант и подать заявку на про-
хождение целевого обучения.

«Система «Работа в России» 
прозрачна, она обеспечивает 
доступ к информации макси-
мально широкому кругу аби-
туриентов и повышает конку-
ренцию и качество отбора це-
левиков. Работодатель может 
быть уверен, что к нему придет 
самый лучший целевик, под-
ходящий по всем его требова-
ниям», — сказал замминистра 
образования и науки Дмитрий 
Афанасьев.

По словам представителя 
министерства, сегодня абиту-
риентам доступен самый широ-
кий спектр предложений. Они 
могут выбрать не только жела-
емую профессию, но и регион, 
в котором захотят жить и рабо-
тать в будущем. 

обучение / 

Число 
бюджетных 
мест 
в техникумах 
Урала растет

От парты 
к станку

Наталия Тихонова,  
Ольга Фаткуллина, 

Свердловская область

В этом году уральским абиту-
риентам приготовили более 26 
тысяч бюджетных мест в кол-
леджах и техникумах, в том 
числе 10 тысяч по федераль-
ному проекту «Профессиона-
литет», тогда как годом ранее 
мест было семь тысяч. 

Увеличилось и количество 
образовательных кластеров, 
которые создаются вместе с 
работодателями: с 8 до 11.  «С 
учетом региональной структу-
ры экономики значительная 
часть мест заявлена под запро-
сы машиностроителей и ме-
таллургов», — говорит министр 
образования и молодежной по-
литики Свердловской области 
Юрий Биктуганов. 

Востребованы на рынке тру-
да и специалисты в области ИТ: 
им в этом году в системе сред-
него профессионального об-
разования (СПО) предоставят 
1855 бюджетных мест. Кроме 
того, по новой методике будут 
обучать строителей, специали-
стов по автоматике, горному 
делу, сельскому хозяйству, бу-
дущих сотрудников правоохра-
нительной сферы. 

Подготовка кадров с упо-
ром на практические навыки 
ведется на базе 50 учебных за-
ведений региона. За два года к 
проекту присоединились бо-
лее 90 работодателей, среди 
них CYBERSTEEL, Северский 
и Синарский трубные заво-
ды, РУСАЛ-Урал, корпорация 
ВСМПО-АВИСМА, «Атом-
стройкомплекс» и другие. 
Предприятия направляют со-
трудников в аудитории в каче-
стве наставников, а 
студентам гарантиру-
ют трудоустройство .

АКтуАльно / Спрос 
на рабочие руки 
превысил предложение

Требуются 
комплектующие 

Алена Узбекова

По данным консалтинговой компании FinExpertiza, ко-
торая опирается на статистику Росстата и Роструда, за 
последний квартал 2023 года на каждого безработного 
в стране приходятся четыре вакансии. 

Это исторический рекорд, отмечает Максим Гера-
симов, директор по маркетингу международной аут-
сорсинговой компании DKRS. «По данным hh.ru, ос-
новной спрос на кандидатов сосредоточен в несколь-

ких профессиональных группах: рабочий персонал, 
производство, сервисное обслуживание (37 процен-
тов), продажи, обслуживание клиентов, розничная 
торговля (33,5 процента), строительство и недвижи-
мость (14,7 процента). Работодатели из разных отрас-
лей вынуждены конкурировать за одних и тех же лю-
дей на рынке труда», — говорит Максим Герасимов. 

Больше всего востребован массовый линейный пер-
сонал: рабочие клининга складов, доставки. По кон-
кретным специальностям — это комплектов-
щики, упаковщики, стикеровщики, грузчики, 
мерчендайзеры, кассиры, кухонные рабочие. 

Александр Фейст

Металлургическая компания 
ЕВРАЗ стала одной из пер-
вых, включившихся в соз-

дание новых учебно-професси-
ональных кластеров в рамках 
проекта «Профессионалитет». 
За два года холдинг сократил 
сроки подготовки  востребован-
ных кадров и  сейчас принимает 
на работу специалистов высо-
кой квалификации.

Партнерство  
с учебной скамьи

Свежий прогноз ЦМАКП по-
казал, что к 2035 году россий-
ской промышленности будет 
не хватать почти четырех мил-
лионов выпускников с рабочи-
ми специальностями. В услови-
ях растущего дефицита кадров 
и  развивающейся  экономики 
крупнейшие компании ищут но-
вые способы пополнения штатa. 
ЕВРАЗ в регионах присутствия  
несколько лет инвестирует в 
развитие образовательных уч-
реждений через грантовую под-
держку организаций, платные 
практики, стажировки для сту-
дентов и другие программы.

Одним из перспективных на-
правлений специалисты ком-
пании считают федеральный 
проект «Профессионалитет», 
в рамках которого еще в 2022 
году в финал отбора вышли два 
образовательных учреждения: 
по линии РЖД (Тайгинский 
техникум железнодорожного 
транспорта) и по линии метал-
лургии (Кузнецкий индустри-
альный техникум) в Кузбассе. В  
ЕВРАЗе отмечают, что участие 
в проектах помогло сократить 
сроки подготовки отдельных 
групп специалистов на один год 
и уже на третьем курсе полу-
чать студентов с высоким уров-

нем практических навыков, 
сформированных на реальных 
производствах.

«Участие в «Профессиона-
литете» дало возможность ин-
вестировать  в переоснащение 
технической базы  и обновлять 
инфраструктуру техникумов, — 
говорит Елена Самсонова, ви-
це-президент по персоналу ком-
пании ЕВРАЗ. — Благодаря уча-
стию компании-индустриаль-
ного партнера колледжи и тех-
никумы могут готовить специ-
алистов именно на том оборудо-
вании и с теми компетенциями, 
которые подходят под потребно-
сти предприятия. Теперь к нам 
приходят выпускники, которые 
сразу начинают работать с высо-
ким уровнем эффективности».

В Новокузнецке такая ра-
бота  в 2024 году ведется уже в 
трех базовых техникумах. Ин-
терес самих студентов к получе-
нию образования по програм-
мам «Профессионалитета» рас-

тет: за два года набор увеличил-
ся почти до 500 человек, что в 
три раза превышает изначаль-
ную цифру. Это позволило ме-
таллургической компании от-
крыть новые направления и 
гибко настраивать кадровый 
поток под  производственные 
потребности. Причем студенты 
получают разовые выплаты при 
поступлении, корпоративные 
стипендии.

Высочайшая квалификация
В рамках эксперименталь-

ных учебных программ, постро-
енных при взаимодействии об-
разовательных учреждений 
с экспертами ЕВРАЗа, уже на 
момент стажировки и предди-
пломной практики перспек-
тивные кадры получают чет-
вертый профессиональный раз-
ряд, хотя раньше они приходили 
на работу, не имея  квалифика-
ции. Это ускоряет их карьерный 
путь и позволяет претендовать 

на более высокий доход. Неко-
торые таланты уже за полтора-
два года работы получают выс-
шие разряды.

Меняющиеся потребности 
бизнеса подталкивают компа-
нию к внедрению новых фор-
матов образования. Например, 
в этом году Нижнетагильский 
горно-металлургический кол-
ледж им. Черепановых выпуска-
ет первую группу мультифунк-
циональных специалистов, ко-
торые владеют сразу несколь-
кими профессиями. И  сейчас 
проводится второй набор груп-
пы, которая будет обучаться по 
тому же принципу. Также в рам-
ках программы «Техникум — 
вуз — предприятие» по отдель-
ным направлениям студенты 
третьего и четвертого курсов 
СПО параллельно изучают дис-

циплины первых курсов инсти-
тута. По окончании колледжа 
они поступают сразу на третий 
курс вуза и выходят на работу с 
двумя уровнями образования.

В планах ЕВРАЗа — расши-
рить участие в металлургиче-
ском кластере на Урале с во-
влечением четырех колледжей 
Нижнего Тагила и Качканара. 
Другая инициатива — объедине-
ние собственных учебных цен-
тров и техникумов, создание 
центров профессиональных 
компетенций, где будут обу-
чаться  и сотрудники компании, 
и студенты. Такие уникальные 
проекты по развитию кадрово-
го потенциала уже реализованы 
в Качканаре и Таштаголе, в про-
цессе создания — в Нижнем Та-
гиле.  Там же, совместно с дру-
гими компаниями, входящими 
в совет по профессиональным 
квалификациям, разрабатыва-
ются передовые методологии 
оценки качеств специалистов. 

Опережающее развитие про-
фессиональных компетенций у 
будущих специалистов видно по 
результатам их участия в отрас-
левых чемпионатах. В послед-
ние годы они стабильно входят 
в тройку призеров, соревнуясь 
со специалистами крупнейших 
российских компаний, причем 
возраст участников и победи-
телей  снижается. Представите-
ли ЕВРАЗа отмечают, что сейчас 
между дивизионами есть дого-
воренность, чтобы в конкур-
се участвовали сотрудники до 
35 лет — при этом как минимум 
треть из них всего два года назад 
были выпускниками. То есть мо-
лодежь в возрасте 22—23 лет по 
итогам обучения показывает та-
кой высокий уровень компетен-
ций, что способна побеждать в 
профконкурсах всероссийского 
уровня. 

из Первых руК / В колледжах федерального проекта 
«Профессионалитет» началась приемная кампания

Рабочий? Класс! 

Мария Агранович

С
тартовала приемная кам-
пания в колледжи и тех-
никумы федерального 
проекта «Профессиона-
литет». Абитуриентов го-

товы принять более 1,2 тысячи 
учебных заведений, оборудо-
ванных современной техникой.

Программы для студентов в 
проекте «Профессионалитет» 
разработаны вместе с работо-
дателями. Обучающихся гото-
вят по самым востребованным 
специальностям, они получают 
реальный опыт работы на про-
изводстве.

Как развивается проект и 
что нового ждет студентов, в 
интервью «Российской газете» 

рассказал проректор Института 
развития профессионального 
образования Даниил Суханов. 

Даниил Артемович, феде-
ральный проект «Профес-
сионалитет» идет уже два 
года. Какие есть предвари-
тельные итоги? 

ДАНиил СУхАНОВ: За два года рабо-
ты «Профессионалитета» си-
стема среднего профессиональ-
ного образования показала по-
ложительную динамику. Одним 
из ключевых достижений ста-
ло создание 370 кластеров по 
всей России для подготовки ка-
дров по многим приоритетным 
отраслям. Кластеры «Профес-
сионалитета» — это образова-
тельно-производственные цен-
тры, объединения колледжей и 
предприятий. Благодаря такой 
совместной работе и участию в 
ней региональных властей под-
готовка кадров в системе СПО  
синхронизируется с реальны-
ми потребностями рынка труда.

О важности  проекта гово-
рит и то, что из федерального 
бюджета выделено более 45,9 
миллиарда рублей на модерни-
зацию материально-техниче-
ской базы колледжей «Профес-
сионалитета» и оснащение их 

современным оборудованием. 
При этом софинансирование от 
предприятий-партнеров соста-
вило порядка пяти миллиардов 
рублей. При таких вложениях 
качество практической подго-
товки, конечно, повысилось. 

По всем 24 отраслям, для ко-
торых ведется подготовка ка-
дров в рамках «Профессиона-
литета», сформированы отрас-
левые ассоциации. Эксперты 
помогают разрабатывать и вне-
дрять новые образовательные 
стандарты, ориентируясь на по-
требности отраслей экономики.

А чем абитуриентов в кол-
леджи привлекаете? 

ДАНиил СУхАНОВ: Проект актив-
но работает над профориента-
цией школьников. Проводятся 
мероприятия, которые знако-
мят учеников и их родителей с 
возможностями профобразова-
ния и, главное, с перспективами 
трудоустройства в различных 
отраслях. Проходит и 
Единый день откры-
тых дверей.
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Сейчас на рынке больше всего востребован 
массовый линейный персонал:  

упаковщики, стикеровщики, грузчики,  
мерчендайзеры, кассиры

ПАртнерство / Предприятия меняют подходы к подготовке кадров

На завод уже с разрядом

А к ц Е Н Т 

в  ст ра н е  с о з д а н о  3 7 0  к л аст е р о в  

д л я  п о д гото в к и  т е х н и ч ес к и х  

с п е ц и а л и сто в  в  в а ж н ы х  от рас л я х

Сотрудничая с колледжами и тех-
никумами, крупные компании 
меняют представление молодежи 
о рабочих специальностях.

Есть несколько сотен специализа-
ций слесарей. Только в россий-
ском справочнике их более 70.
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КомментАриЙ

наталья Альбрехт, заместитель генерального 
директора «Эн+» по управлению персоналом:
Интеграция учебных заведений с предприятиями эф-
фективна как при получении среднего специального, 
так и высшего образования. Знакомство студентов с 
производством с первых лет обучения применялось 
еще в советское время, эта практика не нова. Она по-
зволяет молодым специалистам быстро адаптиро-
ваться на предприятиях, оперативно погружаться в 
производственные процессы, глубже понимать  ню-
ансы профессии.
Важно, что сегодня лучшие образовательные практи-
ки масштабируются на уровне государства, а не от-
дельных компаний, поскольку в рабочих профессиях 
остро ощущается дефицит кадров. Потребности эко-
номики таковы, что подготовка качественных специа-
листов должна быть поставлена на поток, сегодня эту 
задачу бизнес решает совместно с государством. На-

пример, «Эн+» развивает сразу два кластера в рам-
ках «Профессионалитета» — энергетический в Иркут-
ской области и цифровой — в Краснодарском крае. 
Компания помогает готовить кадры по самым востре-
бованным специальностям в области энергетики и IT.
Ориентированность на практику — это одно из ключе-
вых преимуществ «Профессионалитета» по сравне-
нию с обычными программами обучения в заведени-
ях СПО. 
Уже с первого курса студенты имеют возможность 
увидеть предприятия, на которых им предстоит рабо-
тать после выпуска, у них формируется четкое пони-
мание производственных процессов, к которым их 
будут привлекать. Кроме того, это позволяет повы-
сить мотивацию студентов. Одно дело — учиться, 
имея абстрактные представления о будущей работе, 
и совсем другое — когда в буквальном смысле приме-
ряешь на себя профессию, которую осваиваешь.
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45,9 
миллиарда
рублей выделено из федераль-
ного бюджета на модернизацию 
маттехбазы колледжей «Профес-
сионалитета»
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Тенденции / При поддержке 
российского бизнеса 
на Кубани будут готовить 
ИT-специалистов

Кадры завтрашнего дня

Евгения Мамонова

Дефицит кадров в России сегод-
ня составляет почти пять мил-
лионов человек, что практиче-
ски сравнимо с численностью 
населения Санкт-Петербурга, 
второго по величине города 
страны. 

Особенно остро отечествен-
ная экономика нуждается в вы-
сококвалифицированных ра-
бочих и техниках, чьи знания и 
навыки отвечают современным 
вызовам. Поэтому два года на-
зад был запущен федеральный 
проект «Профессионалитет». 
Его цель — обеспечить промыш-
ленность и другие ведущие от-
расли экономики наиболее вос-
требованными кадрами. А по-
скольку любое современное 
производство подразумевает 
высокий уровень автоматиза-
ции, то на первый план выходит 
подготовка сотрудников, умею-
щих работать с высокотехноло-
гичным оборудованием. 

Важная роль в процессе об-
учения отводится бизнесу — 
компании берут шефство над 
колледжами и техникумами, 
помогают актуализировать со-
держание образовательных 
программ, чтобы обучение 
было максимально ориентиро-
вано на практику, организуют 
у себя на производстве стажи-
ровки студентов этих заведе-
ний СПО. Такой подход позво-
ляет компаниям получить спе-
циалистов, способных сразу 
приступить к обязанностям, а 
выпускникам — гарантию тру-
доустройства по окончании об-
учения. Согласно целям про-
екта, к 2026 году 85 процентов 
выпускников колледжей долж-
ны быть трудоустроены. Сей-
час этот показатель составляет 
75 процентов. 

К проекту «Профессионали-
тет» уже присоединилось более 
900 работодателей из 55 реги-
онов, в том числе «Эн+», одна 
из крупнейших энергетических 
компаний России.

В 2023 году при поддержке 
компании на Кубани был сфор-
мирован мощный образова-
тельный ИТ-кластер — «Центр 
развития цифровизации Крас-
нодарского края» на базе Усть-
Лабинского социально-педа-
гогического и Краснодарского 
гуманитарно-технологическо-
го колледжей. Здесь готовят ИТ-
специалистов для электроэнер-
гетической отрасли России, а 
также специалистов для рабо-
ты с высокоточным компью-
терным оборудованием на про-
мышленных объектах.

«Эн+» полностью финан-
сирует строительство ново-
го учебного корпуса в Усть-
Лабинске, колледж оснащается 
современным оборудованием 
и ПО, передовыми лаборато-
риями. Преподавательский со-
став прошел переподготовку и 
повышение квалификации, а 
учебные программы сформи-
рованы с учетом современных 
вызовов и потребностей элек-
троэнергетической отрасли. 

В прошлом году, в ходе пер-
вой приемной кампании, доку-
менты на обучение в «Центре 
развития цифровизации Крас-
нодарского края» подали более 
1000 абитуриентов, а конкурс 
достиг 18 человек на место. Та-
кой ажиотаж неслучаен. Вче-
рашние школьники прекрас-
но понимают, что полученное 
образование даст им возмож-
ность стать по-настоящему вос-
требованными специалистами 
с перспективой трудоустрой-

ства в одну из передовых отече-
ственных компаний.

В ходе обучения студенты 
будут проходить стажировки в 
«Эн+ Диджитал» — компании, 
которая отвечает за цифрови-
зацию расположенных в Сиби-
ри мощностей энергохолдин-
га. Это четыре гидроэлектро-
станции (в том числе одни из 
крупнейших в стране Братская, 
Усть-Илимская и Красноярская 
ГЭС), а также восемь ТЭЦ. 

«Наша компания реали-
зует масштабные проекты по 
цифровизации генерирующих 
мощностей, основной акцент 
которых сегодня сделан на по-
строении цифровых двойников 
турбин и котлов. Это ключевые 
агрегаты электростанций, ко-
торые позволяют вырабаты-
вать электроэнергию и тепло, — 
говорит Юлия Щегловская, 
генеральный директор «Эн+ 
Диджитал». — Поэтому сегодня 
среди наиболее востребован-
ных специальностей в «Эн+» не 
только рабочие профессии, но 
и специалисты по информаци-
онным технологиям. Ежемесяч-
но появляется до 20—25 новых 
вакансий в области ИT, и это да-
леко не предел». 

Современный образователь-
ный подход предполагает, сре-
ди прочего, ознакомительные 
поездки на генерирующие объ-
екты компании. Это дает воз-
можность студентам сформи-
ровать представление о том, где 
в будущем им предстоит рабо-
тать. Весной этого года учащи-
еся «Центра развития цифро-
визации Краснодарского края» 
побывали на Иркутской ГЭС и 
Ново-Иркутской ТЭЦ. Студен-
там показали машинные залы, 
пункты управления станциями, 
рассказали об установленном 
оборудовании и стандартах 
производственной безопасно-
сти, принятых в компании, про-
вели по плотине ГЭС.

«Мы ознакомились с уров-
нем автоматизации на ГЭС и 
ТЭЦ, — делится впечатлениями 
от поездки преподаватель по 
информационным технологи-
ям Усть-Лабинского социаль-
но-педагогического колледжа 
Юрий Жежелев. — Сформирова-
лась четкая картина производ-
ственных процессов и направ-
лений работы предприятия. 
Приятно было внимание, ко-
торое нам оказали. Мы почув-
ствовали уют и заботу, которые 
помогли в короткий срок без 
особой усталости, несмотря на 
разницу в часовых поясах, по-
лучить огромное количество 
информации. Считаю, что пер-
вокурсники каждого нового по-
тока должны привозить к себе 
в колледж эти эмоции и осозна-
ние масштабов производства, 
а преподаватели — понимание 
вектора развития и приклад-
ного применения знаний сту-
дентов». 

Студенты побывали не толь-
ко на электростанциях компа-
нии: для них также организо-
вали экскурсии по Иркутску и 
поездку на озеро Байкал. Пер-
спектива переезда с Кубани в 
Сибирь их не пугает, ведь по 
окончании колледжа их уже 
ждут гарантированные рабо-
чие места. Для этого достаточ-
но заключить целевой договор 
с компанией.  

«Наше путешествие было 
замечательным, — делится впе-
чатлениями студент первого 
курса Краснодарского гумани-
тарно-технологического кол-
леджа Константин Шушарин. — 
Я впервые в жизни побывал на 
электростанции. Поразил мас-
штаб, было интересно понаблю-
дать за тем, как работают такие 
сложные объекты. Считаю, что 
это классное место работы для 
будущих программистов. Еще 
нам провели экскурсию по Ир-
кутску и Байкалу, рассказали 
об истории озера, показали его 
уникальных обитателей. По-
ездка мне очень понравилась, и 
я был бы рад снова вернуться в 
Иркутск и работать здесь».  

Ежемесячно в «Эн+» 
появляется около  
20 вакансий в ИТ,  
есть спрос на рабочие 
специальности 

Рабочий? Класс!

Какие перспективы у самого проекта? 
Даниил Суханов: К 2026 году «Профессионали-
тет» должен охватить все 89 субъектов Рос-

сийской Федерации. Мы создадим кластеры «Профес-
сионалитета» в каждом регионе, обеспечивая доступ к 
качественному профессиональному образованию для 
всех студентов, независимо от их места жительства. Бу-
дут создаваться и развиваться новые кластеры. К 2030 
году планируется вовлечь в проект все профессиональ-
ные образовательные организации России. 

Но одна из ключевых задач — привлечение новых 
партнеров: предприятий и организаций. В планах к 
2030 году увеличить число таких партнеров до че-
тырех тысяч. Это обеспечит студентам прохождение 
практики и стажировок, а также гарантирует выпуск-
никам проекта рабочее место. 

Кроме того, уже сейчас «Профессионалитет» ак-
тивно интегрируется с другими федеральными про-
граммами и инициативами, направленными на разви-
тие профобразования и подготовку кадров. Создается 
единая экосистема профессионального развития мо-
лодежи. 

В рамках проекта не только обновляется матери-
альная база колледжей, но и создаются целые техно-
парки. Для чего они? 

Даниил Суханов: Действительно, при поддержке Инсти-
тута развития профессионального образования — фе-
дерального оператора проекта «Профессионалитет» — 
создаются федеральные технопарки профобразования. 
Они предназначены для повышения квалификации пре-
подавателей СПО со всей страны и дают возможности 
для практики студентам техникумов и колледжей с ис-
пользованием современных технологий.

Особо отмечу: мы внедрили в систему СПО отрасле-
вой подход, что позволило модернизировать образова-
тельные программы под конкретные требования раз-
личных отраслей. Работодатели стали полноправными 
участниками образовательного процесса.

Совместно с предприятиями формируются новые 
стандарты практико-ориентированного обучения, а 
студенты получают знания и навыки, максимально 
приближенные к реальным условиям работы.

Также в рамках федпроекта создано более двух ты-
сяч зон по видам работ, оснащенных современным 
оборудованием, 80 процентов которого — отечествен-
ного производства. 

Предприятия охотно входят в проект? 
Даниил Суханов: Более чем. Дополнительной мотивацией 
стала и закрепленная законодательно норма о налого-
вых вычетах на инвестиции предприятий в улучшение 
материально-технической базы организаций СПО. Это 
уменьшает налог на прибыль и стимулирует компании 
вкладывать средства в образование. 

Сейчас решение об инвестиционном налоговом вы-
чете принято в 29 субъектах Российской Федерации. 

Кто они — студенты «Профессионалитета»? 
Даниил Суханов: Наши студенты осознанно выбирают 
именно тот конкретный колледж, куда идут учиться, 
потому что уже на этапе поступления нацелены на тру-
доустройство. Это одно из основных преимуществ про-
екта: качественное профессиональное образование, 
адаптированное под реальные потребности рынка тру-
да. Повторю: образовательные программы разрабаты-
ваются с учетом требований современных работодате-
лей и включают в себя как новые знания, так и востре-
бованные навыки. Стажировки, практика на предпри-
ятиях-партнерах — бесценный опыт, который приобре-
тают молодые люди. Это делает их более конкуренто-
способными. 

Благодаря тесному сотрудничеству с предприяти-
ями-партнерами выпускники кластеров имеют высо-
кие шансы на трудоустройство в выбранную компа-
нию или предприятие. Федеральный проект «Профес-
сионалитет» уже на этапе обучения предусматривает 
адаптацию к рабочему месту и предлагает выпускни-
кам программы дальнейшего карьерного роста. Это 
обеспечивает бесшовный переход от учебы к профес-
сиональной деятельности и позволяет выпускникам 
быстро адаптироваться к корпоративной культуре и 
рабочим процессам.

Что дает проект предприятиям-работодателям?
Даниил Суханов: «Профессионалитет» обеспечивает под-
готовку специалистов, которые полностью соответ-
ствуют их требованиям и ожиданиям. Образователь-
ные программы разрабатываются в сотрудничестве с 
предприятиями. Это значительно сокращает затраты 
компаний на дополнительное обучение и адаптацию 
новых сотрудников. 

Прохождение практики и стажировок дает студен-
там возможность быстрее влиться в коллектив и адап-
тироваться к требованиям компании. Работодатели 
получают специалистов, которые уже знакомы с осо-
бенностями работы и могут эффективно выполнять 
свои обязанности с первых дней. 

Федеральный проект «Профессионалитет» способ-
ствует установлению прочных связей между образова-
тельными учреждениями и бизнесом. Это открывает 
возможности для совместных исследований и разрабо-
ток, инновационных решений и внедрения новых тех-
нологий в производственные процессы. Компании мо-
гут использовать современные возможности образова-
тельных организаций для повышения своей конкурен-
тоспособности и внедрения передовых технологий.  

Елена Петрова

В учебных заведениях про-
должается трансформация 
классических образова-

тельных моделей в цифровые 
платформы — экосистемы взаи-
модействия обучающихся, пре-
подавателей и управленческой 
группы. 

EdTech движется по приме-
ру финансового сектора, когда 
крупные банки превратились в 
ИT-компании или ушли с рын-
ка. Ведущие вузы проводят эту 
трансформацию, остальные 
стараются следовать лидерам. 

Однако тренд на виртуали-
зацию образовательного про-
странства постепенно сбавляет 
бурный рост. «Например, прои-
зошло смещение спроса от уда-
ленного формата к гибридному 
или увеличился спрос на корот-
кие проектные программы. И 
образовательные учреждения 
должны быстро отреагировать 
и удовлетворить появившийся 
спрос», — отмечает Сергей Гата-
уллин, научный сотрудник Ла-
боратории социального моде-
лирования Центрального эко-
номико-математического ин-
ститута РАН.

Речь не только об онлайн- и 
офлайн-занятиях. Ранее много 
говорилось о том, что не сто-
ит включать в образователь-
ные программы пласты инфор-
мации и технологии, которые 
может освоить и обработать 
искусственный интеллект. Но 
сейчас эксперты выступают за 
сохранение консервативных 
подходов.

«Я более 10 лет преподаю 
ИТ и маркетинг студентам Чел-
ГУ, РАНХиГС. И могу сказать со 
всей ответственностью, что и 
сегодня, во времена тренда на 
цифровые навыки, фундамен-
тальная база необходима. Кто-
то считает этот подход устарев-
шим и урезает теоретические 
дисциплины в погоне за новы-
ми технологиями. Но по моему 

опыту, именно фундаменталь-
ная база качественно развива-
ет определенные навыки, вос-
требованные на рынке труда 
сегодня и в ближайшем буду-
щем. Например, быстрый по-
иск и анализ информации, ра-
бота с большим объемом дан-
ных, многозадачность и про-
чее. Без этого сложнее работать 
с новыми технологиями обра-
зования», — отмечает препода-
ватель Сергей Полторак.

Важны и практические за-
нятия, причем как для рядовых 
специалистов, так и для буду-
щих управленцев. Практиче-
ские занятия уже во время об-
учения дают возможность по-
грузиться в инструменты, ко-
торые затем применимы в ра-
боте. Это и кейсовые задачи 
реального бизнеса, и ролевые 
модели работы с проектами и 
коммуникациями. «Только при 
совмещении мощного базиса 
знаний и практических навы-
ков будет сформирован наи-
более ценный для рынка труда 
специалист, его понимание и 
восприятие будущих проектов, 
задач», — отмечает Сергей Пол-
торак. 

Очевидно, что сфера образо-
вания сейчас вынуждена реа-

гировать на рост конкуренции 
как на уровне стратегических 
коммуникаций, общественных 
связей, так и в части осовреме-
нивания форм обучения. «Это 
связано с появлением новых 
вузов, школ и агрегаторов до-
полнительного образования. 
Как следствие, учебные заведе-
ния динамично реагируют на 
тенденции общества: предла-
гают новые полностью онлайн 
или гибридные формы обуче-
ния и контроля освоения дис-
циплин, выходят в metaverse, 

используют искусственный 
интеллект для решения рутин-
ных задач», — отмечает Елена 
Бунь, директор Центра разви-
тия цифровых образователь-
ных технологий НИУ ВШЭ. Од-
нако нужен баланс подходов.

Что касается искусствен-
ного интеллекта, то он может 
помочь в создании персонали-
зированных образовательных 
программ и адаптивных си-
стем обучения. «С помощью ал-
горитмов машинного обучения 
можно анализировать данные 
обучающихся и предлагать им 
материалы и задания, отвеча-
ющие их потребностям, инте-
ресам и уровню. Виртуальная и 
дополненная реальность могут 
создать уникальные образова-
тельные среды и возможности 
для визуализации сложных по-
нятий», — отмечает Александр 
Киселев, основатель онлайн-
школы ИT-профессий для де-
тей и подростков Rebotica. Кро-
ме того, онлайн-платформы и 
курсы предлагают широкий 
выбор образовательных ма-
териалов и возможность обу-
чаться в любое время и в любом 
месте. Онлайн-образование 
также позволяет сотрудничать 
с учителями и студентами со 
всего мира, расширяя границы 
образования и создавая между-
народные образовательные со-
общества.  

Требуются  
комплектующие

В рамках «Профессионалитета»  
создано более двух тысяч рабочих зон, 

оснащенных современным оборудованием 
отечественного производства

опыТ / Эксперты выступают за баланс между обучением 
онлайн и офлайн

Проверено практикой 

ии поможет с персональными 
образовательными программами 
и адаптивным обучением.

весной этого года учащиеся «Центра развития цифровизации 
Краснодарского края» побывали на иркутской ГЭС и ново-иркутской 
ТЭЦ, которые входят в «Эн+». 

«Есть ряд причин вос-
требованности в этих 
кадрах. Первая вызва-

на сезонностью — летом рос-
сияне уезжают на дачи или от-
дых, а линейный персонал ухо-
дит на подработку в сельское 
хозяйство. Повлияло и ужесто-
чение миграционной полити-
ки — на рынке стало меньше ми-
грантов, а значит и рабочих рук. 
Еще один фактор, который име-
ет постоянное пассивное влия-
ние на ситуацию — эхо демогра-
фической ямы девяностых. Ны-
нешнее поколение людей 25—35 
лет само по себе малочислен-
ное, а это основной костяк ра-
бочих», — отмечает Максим Ге-
расимов.

Второй фактор — появление 
новых рабочих специальностей. 
Во время пандемии бизнес стал 
активно развивать службы до-
ставки. Это привело к появле-
нию новых профессий, напри-
мер новая вакансия — комплек-
товщик. Такие рабочие сейчас 
востребованы даже больше, чем 
грузчики. «Мы столкнулись с 
ситуацией, когда потребности 
бизнеса в кадрах увеличились, а 
количество самих кадров оста-
лось прежним или даже снизи-
лось», — отмечает Максим Гера-
симов.

В России обостряется и ка-
дровый дефицит в сфере авто-
ремонта, предупреждает Дми-
трий Демчук, гендиректор сети 
авторемонтных мастерских 
«КарданБаланс». «С уходом за-
рубежных компаний приходит-
ся расширять специализацию, 
обучать сотрудников и налажи-
вать собственное производство. 
Это связано в том числе с появ-
лением новых задач: в 2023 году 
клиентами авторемонтных ма-
стерских стали владельцы воен-
ной и агропромышленной спец-
техники. Для развития АПК 
многие компании закупили ма-
шины иностранного производ-
ства. Переход на отечественную 
спецтехнику будет постепен-
ным, но для этого потребуется  
пять—семь лет. Вырос спрос и на 
автозапчасти, и мастеров по ра-
боте с полевыми комбайнами и 
грузовиками. Острый дефицит 
кадров в регионах», — говорит 
Дмитрий Демчук. 

Больше всего автомастер-
ские нуждаются в мастерах-
приемщиках, токарях, фрезе-
ровщиках, конструкторах-тех-
нологах и толковых слесарях. 
«Для легковых авто еще можно 
найти мастера, для сельхозтех-
ники — уже сложнее. Мы упро-
стили задачу: вместо того, что-
бы искать опытного ремонтни-
ка на большую зарплату, обуча-
ем начинающих мастеров вну-
три компании. Вполне реально 
из подмастерья стать ведущим 
специалистом за год», — полага-
ет Дмитрий Демчук. 

Также есть квалифицирован-
ные мастера, которые на одной 
должности работают 7—10 лет. 
Эквивалентную замену им най-
ти сложно, поэтому задача ру-
ководства — их удержать. Важна 
конкурентная по рынку зарпла-
та. Индексация окладов просто 
необходима в связи с резким ро-
стом инфляции. Нагрузка в лет-
ний сезон растет, и за этот пе-

риод лучше заранее предусмо-
треть премии для сотрудников, 
отмечают эксперты «РГ».

Что касается востребован-
ных рабочих профессий в бли-
жайшем будущем, то вырастет 
спрос на специалистов в сфе-
рах информационных техно-
логий, робототехники, биотех-
нологий, электроэнергетики, 
нанотехнологий, финансового 
сектора, строительства и обра-
зования, прогнозирует Татьяна 
Борзенкова, руководитель кли-
ентского отдела сети пансиона-
тов для пожилых людей «Теплые 
Беседы».

«Образованию будущего 
предстоит преодолеть множе-
ство препятствий. Исследова-
ния все чаще указывают на фор-
мализацию знаний, недостаточ-
ное финансирование и низкую 
мотивацию учеников. К про-
блемным факторам можно так-
же отнести старение учитель-
ского корпуса и некачествен-
ную подготовку будущих педа-
гогов. Рынок труда постоянно 
меняется, и программам обуче-
ния сложно успевать за этими 
изменениями», — предупрежда-
ет Татьяна Борзенкова.  
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Больше всего мастерские нужда-
ются в конструкторах-технологах 
и толковых слесарях.A1
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Даниил Суханов: Федеральный проект «Профессионалитет» 
объединяет учебные заведения и реальное производство, 
бизнес.
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Партнерство / Ведущая 
российская компания 
участвует в модернизации 
программ среднего 
профобразования

Кластер обновления

Федор Андреев

В сентябре в Красноярском 
крае примет первых обучаю-
щихся новый образовательно-
производственный металлур-
гический кластер нацпроекта 
«Профессионалитет», создан-
ный при участии компании 
РУСАЛ. 

Она выступила инициато-
ром его создания, является ос-
новным работодателем-заказ-
чиком на подготовку кадров, 
софинансирует кластер вместе 
с государством. И в результате 
получит готовых специалистов. 
Причем срок обучения сокра-
тится с 4 лет до 3—3,5, а выпуск-
никам гарантировано трудоу-
стройство.

Дефицит кадров в России 
сегодня составляет почти пять 
миллионов человек. Особенно 
остро отечественная промыш-
ленность нуждается в квалифи-
цированных рабочих. Поэтому 
в 2022 году Минпросвещения 
России запустило федеральную 
программу модернизации си-
стемы профессионального об-
разования «Профессионали-
тет», по которой в колледжах 
и техникумах начали учиться 
около 150 тысяч молодых рос-
сиян. Ключевой особенностью 
стало вовлечение в программу 
компаний-работодателей — как 
в обновление образовательных 
программ, так и в переосна-
щение материальной базы уч-
реждений системы профессио-
нального образования. Цель — 
построить образовательный 
процесс так, чтобы выпускник 
проекта не просто знал, кто его 
будущий работодатель, а был 
подготовлен для работы на кон-
кретном предприятии, знал 
производство, обладал необхо-
димыми компетенциями. Про-
грамма «Профессионалитет» 
будет действовать до 2028 года.

В металлургический кла-
стер, созданный в Краснояр-
ском крае, вошли Краснояр-
ский индустриально-металлур-
гический техникум, Ачинский 
колледж отраслевых техноло-
гий и бизнеса и Дивногорский 
гидроэнергетический техни-
кум. Кластер получит уже соз-
данную металлургами каче-
ственную учебную базу. Напри-
мер, Ачинский глиноземный 
комбинат создает в профиль-
ном колледже аналог цеха ги-
дрохимии, а РУСАЛ оснастит 
лабораторию самым современ-
ным оборудованием для обуче-
ния студентов по специально-
сти «Металлургия цветных ме-
таллов». Компания также вло-
жила средства в ремонт студен-
ческого общежития колледжа и 
обновление его базы.

Пройдут повышение квали-
фикации и преподаватели ссу-
зов, а лучшие сотрудники алю-
миниевого холдинга станут пе-
дагогами производственного 
обучения, ответственными за 
практическую часть подготов-
ки. Всего в создание современ-
ных высокотехнологичных ус-
ловий обучения будет вложено 
212,6 миллиона рублей, из ко-
торых 62,6 миллиона — инве-
стиции РУСАЛа.

Красноярский кластер — не 
первый для компании. В 2022 
году в рамках проекта «Про-
фессионалитет» был создан по-
добный в Свердловской обла-
сти. В него вошли четыре поли-
технических колледжа в Камен-
ске-Уральском, Краснотурьин-
ске и Североуральске. В рамках 
финансирования кластера в 
Свердловской области на его 
нужды было направлено свыше 
205 миллионов рублей, из них 
105 миллионов рублей вложил 
РУСАЛ. Уникальность класте-
ра — комплексный подход к обу-
чению специалистов для реали-
зации непрерывного техноло-
гического цикла: от добычи сы-
рья до получения металла.

Всего за полгода в четырех 
колледжах открылось 12 новых 
лабораторий по направлениям 
металлургия цветных метал-
лов, физическая химия, мате-
риаловедение, охрана труда, 
аппаратные химические техно-

логии, электромонтаж, ремонт 
горного оборудования, свароч-
ные технологии, аналитика по 
производству металлургиче-
ского сырья. Будущие электри-
ки могут практиковаться на 
10 виртуальных тренажерах, 
которые отражают специфику 
и технологию работы Красно-
горской и Богословской ТЭЦ, а 
студенты-механики в обучении 
используют технологии допол-
ненной реальности — учиться 
собирать и разбирать гидрав-
лические насосы им помогают 
VR-шлемы.

В 2023 году первые 300 сту-
дентов кластера прошли пер-
вую практику на Североураль-
ском бокситовом руднике, Бо-
гословском и Уральском алю-
миниевых заводах. Практика 
работодателем оплачивается, 
а ее время засчитывается в об-
щий стаж. Полностью подго-
товленных специалистов на 
предприятиях ждут в 2025 году. 
Опыт Урала применен при по-
строении еще двух кластеров в 
Сибири — в Красноярском крае 
и Иркутской области. «Гово-
рить о результатах пока рано, 
но мы уже видим промежуточ-
ные показатели, — отмечает ге-
неральный директор РУСАЛа 
Евгений Никитин. — В рамках 
наших совместных проектов с 
«Профессионалитетом» заня-
ты все бюджетные места. Две 
трети студентов заключают с 
компанией целевой договор по 
собственной инициативе».

Компания поддерживает 
и развивает и другие образо-
вательные проекты. Действу-
ет программа подготовки ка-
дров на ключевые руководящие 
должности «Лидеры РУСАЛа» и 
программа кадрового резерва. 
Вместе с Сибирским федераль-
ным университетом компания 
открыла два образовательных 
проекта — «Академия бизнеса» 
и «ИT Академия», где учат на-
выкам предпринимательства 
и современным технологиям с 
акцентом на практические ком-
петенции. Большое внимание 
компания уделяет развитию 
софт-компетенций у уже рабо-
тающих и у перспективных со-
трудников, которые позволяют 
быстро и эффективно созда-
вать команды, решать произ-
водственные задачи, находить 
общий язык с представителями 
других культур.

Уровень текучести кадров в 
компании из года в год снижа-
ется, а показатель удовлетво-
ренности работников растет: 
по результатам опроса 2023 
года, он достигает рекордных 
80 процентов. По международ-
ным данным, успехом считает-
ся показатель в 67 процентов.

«Инициативы РУСАЛа и 
«Эн+» по поддержке систе-
мы подготовки кадров инте-
ресны. Это наши стабильные 
партнеры с длительными вза-
имоотношениями в части про-
дуктивных проектов в системе 
профессионального образова-
ния. В 2022 году наше сотруд-
ничество вылилось в создание 
металлургического производ-
ственного кластера проекта 
«Профессионалитет». Это был 
один из четырех кластеров в 
Свердловской области, соз-
данных по инициативе губер-
натора Евгения Куйвашева, и 
один из первых кластеров, что 
были созданы в стране в целом. 
Наше взаимодействие показа-
ло, что наработанный опыт хо-
рошо укладывается в основные 
направления политики прави-
тельства РФ по поддержке про-
фессионального образования. 
Мы заинтересованы в том, что-
бы как можно больше педаго-
гов, студентов узнавало о таких 
инициативах индустриальных 
партнеров и включалось в них. 
У нас много талантливых, энер-
гичных студентов, хотелось бы, 
чтобы они сошлись с такими 
работодателями. Как предста-
вители исполнительных орга-
нов власти Свердловской об-
ласти мы согласны с идеей ком-
паний о том, что эффективным 
является комплексный подход 
к развитию территорий и, в 
частности, моногородов: ког-
да в городе не только здорово 
работать, но и приятно жить, 
и можно получать все услуги, 
не выезжая в мегаполисы. Наш 
традиционный девиз — жить, 
любить, работать на Урале — со-
впадает с позицией компаний 
РУСАЛ и «Эн+». Это отража-
ют и направления совместных 
проектов: энергетика, метал-
лургия и горное дело, как фор-
мирующие экономику регио-
нов, педагогика и здравоохра-
нение, обеспечивающие разви-
тие социальной сферы», — отме-
чает Елена Коваленко, началь-
ник отдела профессионального 
образования Министерства об-
разования и молодежной поли-
тики Свердловской области.  

Отечественная   
промышленность 
нуждается в рабочих 
специалистах. 
Выпускники учебных 
заведений должны 
быть готовы к работе 
на конкретных  
предприятиях

тренды / Обучение                 
в колледжах становится 
ближе к реальному 
производству 

Кадровый молот

Михаил Калмацкий 

В России стартовала приемная кампания в колледжи. 
Выпускников школ сегодня ждут 3,8 тысячи учебных 
заведений, готовых предоставить примерно 740 тысяч 
бюджетных мест по программам среднего профессио-
нального образования, сообщил заместитель предсе-
дателя правительства РФ Дмитрий Чернышенко.

Сегодня среднее профессиональное образование 
включает 368 профессий и специальностей, охваты-
вающих все отрасли экономики — от добывающей про-
мышленности и сельского хозяйства до сферы услуг. 
«Качество подготовки специалистов — один из опреде-
ляющих факторов экономического роста, — рассказала 
«РГ» проректор Института развития профессиональ-
ного образования Светлана Наумова. — С 2022 года об-
новляются образовательные программы, исключают-
ся устаревшие направления, появляются новые». 

По словам проректора, в этой работе участвуют 
будущие работодатели. Одним из механизмов вовле-
чения предприятий в подготовку рабочих кадров, в 
частности, стал Федеральный проект «Профессиона-
литет», направленный на синхронизацию системы 
подготовки специалистов с кадровыми потребностя-
ми субъектов РФ.

Основные изменения в СПО вызваны запросом 
экономики и конкретных производств, подтвержда-
ет президент Обрсоюза Наталья Шадрина. «Коллед-
жи стремятся удовлетворить запросы работодателей. 
Например, в соответствии с приказом Минпросвеще-
ния России от 14 июля 2023 года в колледжах начи-
нают обучать по новым программам, таким как: спе-
циалист по эксплуатации беспилотных авиасистем, 
механик авиационный по технической эксплуатации 
беспилотных авиасистем», — рассказала она «РГ».  В 
целом за последние два года в структуре СПО появи-
лось более 20 новых специальностей, в том числе ин-
формационное моделирование в строительстве, веб-
разработка, квантовые коммуникации, биотехноло-
гия пищевой промышленности, рассказала Светлана 
Наумова. 

Пример совместной работы с предприятиями 
приводит и.о. директора Политехнического коллед-
жа имени П.А. Овчинникова Ирина Мордвинова. 
«Только за этот год нашими партнерами стали при-
мерно 15 новых крупных промышленных предприя-
тий», — уточнила она в разговоре с «РГ».

Анна Боева, директор Старооскольского техно-
логического института им. А.А. Угарова (СТИ НИТУ 
МИСИС), в состав которого входит Оскольский по-
литехнический колледж, рассказывает, что обучение 
в колледже сегодня ведется по практико-ориентиро-
ванной модели. «Студенты осваивают параллельно 
две-три рабочие профессии, получая универсальные 
навыки под разные задачи, — рассказала она «РГ». — 
Для консолидации ресурсов учебного заведения и 
предприятий-партнеров заключены договоры о со-
трудничестве и практическом обучении, 75 процен-
тов студентов технических специальностей прохо-
дят практику на реальных рабочих местах, заключив 
срочные трудовые договоры». А еще в этом году 88 
процентов выпускников колледжей прошли итого-
вую аттестацию в форме демонстрационного экзаме-
на, где экспертную оценку выставляют представите-
ли ведущих предприятий и организаций региона. 

Есть и примеры того, как колледжи выполняют 
конкретный заказ российских регионов. «В 2024 году 
успешно внедрена сетевая целевая программа СПО по 
подготовке авиаспециалистов для Дальнего Востока, — 
рассказал «РГ» директор филиала РКТ МАИ Евгений 
Шулепов. — Участниками программы стали Москов-
ский авиационный институт, Владивостокский госу-
ниверситет и компания «Аэрофлот Техникс» при под-
держке правительства Дальневосточного федераль-
ного округа. Внедрение этой программы связано с по-
ручением президента России нарастить пассажиропо-
ток на внутренних авиарейсах на Дальнем Востоке».

Студенты в колледжах обучаются по двум типам 
программ — подготовки рабочих и служащих и под-
готовки специалистов среднего звена. Есть тенден-
ция увеличения разрыва между количеством обу-
чающихся по первому и по второму типу, рассказал 
«РГ» замдиректора Научно-исследовательского цен-
тра развития образования Президентской академии 
Айрат Сатдыков. «На рабочие профессии каждый год 
стабильно поступают чуть больше 200 тысяч чело-
век. А на программы подготовки специалистов сред-
него звена количество поступающих все время рас-
тет — если в 2019 году этот показатель составлял 832 
тысячи человек, то в 2023-м он достиг одного милли-
она. В текущем году ожидается продолжение тенден-
ции», — уверен эксперт.  

Евгения Мамонова

Ежегодно поток выпускников, 
выбравших для себя среднее 
специальное образование, 

увеличивается. 
В прошлом учебном году в 

заведения СПО поступило око-
ло 60 процентов девятикласс-
ников и 30 процентов один-
надцатиклассников со всей 
страны. В количественном вы-
ражении это 1,2 миллиона че-
ловек. Для сравнения, в 2019 
году таких насчитывалось око-
ло 900 тысяч. А в нулевые годы 
в техникумы вообще поступало 
лишь 10 процентов выпускни-
ков девятых классов.

В наши дни престиж рабо-
чих профессий снова активно 
растет. Этому способствует ре-
форма среднего специально-
го образования. Современные 
колледжи и техникумы кар-
динально отличаются от ПТУ 
двадцатилетней давности. Се-
годня студенты СПО обучают-
ся по современным образова-
тельным программам и на но-
вейшем оборудовании, прохо-
дят практики и стажировки на 
ведущих предприятиях своей 
отрасли, а зарплаты находятся 
на достойном уровне и продол-
жают постоянно расти. 

«По данным нашего иссле-
дования, 50 процентов россий-
ских компаний отметили высо-
кую востребованность рабо-
чих на рынке труда, — говорит 
заместитель генерального ди-
ректора Работа.ру, операцион-
ный директор сервиса «Сбер-
Подбор» Александр Ветерков. — 
При этом соискателей на такие 
специальности все еще мало».

Для того чтобы привлечь мо-
лодежь в отрасль, работодатели 
готовы хорошо платить. По дан-
ным Работа.ру, в прошлом году 
рост зарплат на производствах 
реального сектора в некото-
рых отраслях составил более 
20 процентов по отношению к 
2020 году. Кроме этого, работо-
датели предлагают также и не-

материальные стимулы, напри-
мер, расширенный полис ДМС, 
скидки от работодателя на за-
нятия фитнесом, кредиты или 
ипотеку на льготных условиях.

Тезис о том, что рабочие 
специальности не престиж-
ны, низкооплачиваемы и свя-
заны с тяжелым физическим 
трудом, уходит в прошлое. Се-
годня в арсенале техникумов и 
колледжей несколько сотен на-
правлений обучения. Напри-
мер, можно получить специ-
альность оператора беспилот-
ных авиационных систем, спе-
циалиста по трехмерной печа-
ти, программиста, дизайнера, 
косметолога и еще множество 
востребованных и престижных 
направлений, учиться на кото-
рых интересно. Тем более что 
современный учебный процесс 
подразумевает практики и ста-
жировки уже с первого курса. 

Благодаря такому подходу сту-
дент может сразу окунуться в 
свою профессию и понять, чем 
ему предстоит заниматься по-
сле получения диплома. 

Неудивительно,  что все 
больше вчерашних школьни-
ков выбирают для себя среднее 
образование. Для них это хоро-
шая возможность в короткие 
сроки освоить востребованную 
профессию, быстрее начать за-
рабатывать и стать самостоя-
тельным. 

В рамках развития СПО в на-
шей стране в 2021 году был раз-
работан федеральный проект 
«Профессионалитет». Его цель 
— быстро и качественно обучить 
молодежь наиболее востребо-
ванным профессиям. Одна из 
особенностей проекта — вовле-
чение в образовательный про-
цесс представителей бизнеса. 
Совместно с колледжами и тех-

никумами они разрабатывают 
учебные программы, участву-
ют в оснащении классов совре-
менным оборудованием, при-
глашают к себе студентов на 
стажировки и практики. Отече-
ственные предприятия реаль-
ного сектора экономики заин-
тересованы в том, чтобы под-
готовка специалистов среднего 
звена происходила на высоком 
уровне, а приток студентов на 
рабочие специальности рос. В 
результате совместной работы 
бизнес получает готовых спе-
циалистов, способных сразу 
приступить к своим обязанно-
стям, а выпускники — гарантию 
трудоустройства. 

Кстати, согласно данным 
Минобрнауки России, на сегод-
няшний день около 75 процен-
тов выпускников колледжей и 
техникумов трудоустраивают-
ся в первый год после получе-
ния диплома. А к 2030 году этот 
показатель будет находиться 
на уровне 85 процентов. 

«Государство взяло курс на 
восстановление системы сред-
него специального образова-
ния, и в ближайшие годы чис-
ло таких учебных заведений 
будет увеличиваться, их мате-
риальная база также будет со-
вершенствоваться, а значит, 
будет расти и качество подго-
товки выпускников», — уверен 
доцент кафедры стратегиче-
ского и инновационного разви-
тия Финансового университета 
Михаил Хачатурян.  

Заметки на полях

В целом в федеральной 
идеологии должен по-
явиться тезис по укре-

плению имиджа села, обраща-
ет внимание эксперт. Одной из 
приоритетных задач должна 
стать поддержка индивидуаль-
ного жилищного строительства, 
в том числе и для решения демо-
графических задач.

«Городское население се-
годня в основном останавлива-
ется на рождении одного, реже 
— двух детей. Во многом из-за 
сложности покупки жилья. Мо-
лодые семьи годами копят на 
квартиру в мегаполисе и отка-
зываются от родительства из-за 
высокой занятости, сложностей 
логистики и разрушенного «ин-
ститута бабушек», когда пен-
сионеры продолжают работать 
или живут далеко. ИЖС видит-
ся стимулом для возрождения 
полной многодетной семьи», — 
говорит Наталья Локтева. 

Чтобы мотивировать семьи 
на ИЖС, можно рассмотреть 
скидки по ипотеке и последую-
щих послаблений в виде частич-
ного или полного списания за-
долженности, например, при 
рождении второго и третьего 
ребенка, предлагает эксперт, 
добавляя, что строить новые 
деревни без достойной инфра-
структуры и системообразую-
щих предприятий нельзя.

Не менее важно стимули-
ровать население заселять не-
освоенные территории, созда-
вая рабочие места и возможно-
сти для бизнеса. «С 2016 года в 
стране действует госпрограмма 
«Гектар» с действием на Даль-
нем Востоке и в Арктике. Мож-
но выбрать и получить участок 
под индивидуальное строитель-
ство, бизнес или сельхозпроект, 
оформить «Дальневосточную 
ипотеку» по ставке до двух про-
центов годовых на постройку 
дома на Дальнем Востоке и по-
лучить иные меры поддержки 
для освоения участка. Кроме 
того, в России действует «сель-
ская ипотека», которую кури-
рует Минсельхоз России. Она 
позволяет получить кредит на 
строительство или приобре-
тение дома в селе по ставке от 
0,1 до 3 процентов, а также по-
строить недвижимость на но-
вых приграничных территори-
ях России», — добавляет Юлия 
Березникова, вице-президент 
Easy Home, эксперт по ИЖС.

Однако пока минус програм-
мы «Гектар» — удаленная и сла-
бо освоенная местность, это от-
талкивает потенциальных поль-
зователей. Что касается «сель-
ской ипотеки», драйвером ее 
развития являются позитивные 
изменения от государства. Так, 
в 2024 году лимит на ее исполь-
зование на большинстве терри-
торий был увеличен, а с 2022 

года программа стала бессроч-
ной. В программу включились 
крупные банки и улучшили ус-
ловия по ней для девелоперов и 
покупателей. А на Петербург-
ском международном экономи-
ческом форуме Банк ДОМ. РФ 
анонсировал выделение кредит-
ной линии в 2,5 миллиарда ру-
блей на ИЖС, а затем сообщил 
об увеличении лимита по «сель-
ской ипотеке» в Москве, Под-
московье, Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области до 50 
миллионов рублей и до 30 мил-
лионов рублей в остальных ре-
гионах.   

За последние два года в системе СПО  
появилось более 20 новых специальностей, 

в том числе информационное  
моделирование, биотехнологии

тенденции / Престиж среднего специального образования 
растет

Дело техникума
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В стране действует программа 
«Гектар» с получением участка 
под ИЖС или бизнес-проект. A1

Для многих вчерашних школьников рабочая специальность —  
возможность быстрее начать зарабатывать и стать самостоятельными.

новый образовательный стандарт

оксана бондарь, проректор ирПо: 
— Двигателем процесса интеграции учебных заведений и 
предприятий является Всероссийское чемпионатное дви-
жение. В этом году в систему СПО внедряется новый обра-
зовательный стандарт на основе компетенции «Нейросети 
и большие данные» для подготовки специалистов по ИИ. 
Эта инновация — результат обновления содержания профо-
бразования по итогам чемпионата высоких технологий 
2023 года. В 2024-м чемпионатное движение включает в 
себя более 500 тысяч участников из всех регионов страны. 
Более шести тысяч предприятий — партнеров движения взя-
ли лучшие практики из чемпионатов для использования в 
преподавательской деятельности.  

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 А

Л
Е

Н
А

 У
З

Б
Е

К
О

В
А

цифра

1,2 
миллиона
человек поступили в учреждения 
среднего профессионального 
образования в прошлом году
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Сегодня СПО включает 368 профессий и специальностей, 
охватывающих все отрасли экономики.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

На втором курсе сту-
дентам предстоит ос-
воить еще одну про-

фессию — контролера станоч-
ных и слесарных работ. Пред-
приятию, выпускающему газо-
турбинные двигатели для ави-
ации, космоса, морского фло-
та, нефтегазовой промышлен-
ности и энергетики, требуют-
ся специалисты, досконально 
знающие производство, с пол-
ным набором компетенций. 

Помимо способности ре-
шать цеховые задачи выпуск-
ники вуза научатся констру-
ировать, применяя новейшие 
цифровые разработки, смогут 
легко ориентироваться в сфере 
передовых технологий, ориги-
нально мыслить, самостоятель-
но создавать ноу-хау. Таковы со-
временные требования к инже-
нерам нового поколения.

Для пилотной группы под-
готовлен пакет мер поддержки: 
дополнительная академическая 
стипендия от компании тем, кто 
учится на хорошо и отлично — 
от 20 до 30 тысяч рублей, вы-
платы за повышение уровня ан-
глийского языка — от 4,5 тысячи 
рублей, компенсация проезда 
и проживания в общежитии. С 
первого курса студентам гаран-
тировано трудоустройство в 
филиалы корпорации «Ростех» 
в Омске с выплатой зарплаты. 

Весь период обучения студен-
тов будут сопровождать настав-
ники  ведущих специалистов 
предприятий.

Тем временем на ПМЭФ-
2024 омские власти и руковод-
ство «Ростеха» подписали со-
глашение о создании в Омске 
новых производственно-учеб-
ных участков, оснащенных со-

временным промышленным 
оборудованием. Речь идет о 
подготовке авиастроителей в 
ссузах с усиленной заводской 
практикой. Первый набор по 
программам подготовки муль-
тиквалифицированных специ-
алистов в авиационном коллед-
же имени Жуковского состо-
ится уже в сентябре. Студенты 

смогут учиться и работать на 
оборудовании, аналогичном 
тому, которое используется в 
серийном производстве авиа-
ционных двигателей. «Подго-
товка будет на 30 процентов со-
стоять из теории, и на 70 — из 

практики», — уточнил губерна-
тор Омской области Виталий 
Хоценко. 

Между тем в Омске уже идет 
прием первоклассников в пер-
вую космическую школу. Идея 
реализована благодаря нацпро-
екту «Образование». Объект, 
введенный в строй в этом году, 
оснащен инженерными класса-
ми, а шефство над новым учреж-
дением взял «Роскосмос».  Шко-
ла на Космическом проспекте 
станет структурным подразде-
лением Омского авиационно-
го колледжа. И набор практиче-
ски закончен. В прилегающих 
микрорайонах живут семьи со-
трудников завода «Полет», вы-
пускающего линейку ракет-но-
сителей «Ангара». Такое сосед-
ство может стать поводом для 
появления новых династий кос-
мостроителей.  

ноу-хау / 
Компании 
упрощают 
подбор 
«цифровых» 
штатов

ИТ на аутсорсе

Елена Петрова

Наибольшая степень цифрови-
зации сегодня наблюдается в 
сфере финансовых технологий. 
«Финансовый сектор уже не 
первый год задает тренды, мно-
гие банки превратились в тех-
нологических гигантов. Ком-
пании развивают собственную 
ИT-экспертизу, сами иници-
ируют процессы разработки. 
При этом нехватка ИT-кадров 
все же ощущается, хотя и не так 
остро, как в предыдущие годы, 
когда рынок был близок к кипе-
нию», — отмечает Анна Сушко-
ва, HR-директор ITFB Group.

Проблему нехватки ИT-
кадров многие компании ре-
шают с помощью модели аут-
стаффинга. Они обращаются в 
ИT-компании за специалиста-
ми или выделенными команда-
ми. Таким образом компания-
заказчик может быстро полу-
чить на проект специалистов с 
нужным технологическим сте-
ком. А все кадровые вопросы, 
включая наем, обучение, по-
вышение квалификации штат-
ных работников, остаются за 
ИT-компанией. «Благодаря ав-
томатизации подбора и найма 
можно подбирать и выводить 
релевантных специалистов на 
проект буквально за три дня. 
По такой модели сейчас реали-
зуется множество прорывных 
проектов в совершенно разных 
областях, начиная с разработки 
информсистем, хранилищ дан-
ных, сервисных порталов, кре-
дитных конвейеров, программ 
лояльности и заканчивая мо-
бильными приложениями», — 
делится Анна Сушкова.

Кстати, по данным Росста-
та, в прошлом году ИT-отрасль 
заняла третье место по уровню 
зарплат, уступив финансово-
му сектору и добыче полезных 
ископаемых. Средняя заработ-
ная плата айтишников соста-
вила 130 326 рублей, увели-
чившись на семь процентов по 
сравнению с 2022 годом. «Од-
нако оценивать зарплаты всех 
ИT-специалистов некорректно, 
они отличаются по опыту со-
искателя. Специалистам с вы-
сокой квалификацией работо-
датели готовы делать высокие 
зарплатные предложения», — 
говорит эксперт.

Если говорить о рынке ИТ-
специалистов в целом, то осо-
бенно остро не хватает трех 
категорий специалистов: 
backend-разработчиков, си-
стемных аналитиков с высшим 
образованием с уклоном в ИТ  — 
такие люди могут общаться на 
одном уровне с техническими 
специалистами — и програм-
мистов, которые специализи-
руются на редких языках или 
нестандартном стеке техноло-
гий — Ruby on Rails и другие.

«Одна из основных проблем 
рынка труда в ИТ-сфере — это 
низкая квалификация многих 
соискателей. Кандидатов, окон-
чивших краткосрочные курсы, 
стало существенно больше, чем 
специалистов с полным про-
фильным образованием. И к со-
жалению, на этапе собеседова-
ний не всегда можно оценить, 
стоит ли кандидат запрашивае-
мых денег. Сегодня и рекрутин-
говые агентства готовят соис-
кателей к собеседованиям, да и 
сам человек после нескольких 
интервью учится правильно 
отвечать на тестовые техниче-
ские вопросы», — говорит Алек-
сандр Суханцов, руководитель 
направления подбора и разви-
тия персонала компании RooX.

Поддержку специалистов, 
желающих развить компетен-
ции, необходимо продолжать. 
В числе мер — возможность ак-
кредитованных ИТ-компаний 
бесплатно обучать и повышать 
квалификацию сотрудников в 
ведущих вузах страны, говорит 
Александр Суханцов.  

Благодаря  
автоматизации  
подбора и найма 
кадры на проект 
выводят за три дня

От парты к станку

В целом спрос на программы СПО в Сверд-
ловской области за последние 9—10 лет вырос 
на 10,3 процента. Интерес молодежи обуслов-

лен в том числе большим выбором современных на-
правлений подготовки, считает доктор экономических 
наук, директор Института экономики Уральского от-
деления РАН Юлия Лаврикова. 

«Если в вузах в Свердловской области за этот пе-
риод появилось всего 15 новых специальностей, то в 
СПО — 90. В прошлом году треть абитуриентов выбра-
ла именно среднюю ступень профобразования», — ком-
ментирует ученый.

Эту же тенденцию отмечает директор Школы госу-
правления и предпринимательства Уральского феде-
рального университета Алексей Клюев. Еще 10—15 лет 
назад считалось, что высшее образование станет ос-
новным генератором кадров. Сегодня ориентир сме-
стился. «Традиция опекать подшефные учебные заве-
дения, подзабытая крупными работодателями, снова 
на повестке дня из-за острого дефицита квалифици-
рованных рабочих и мастеров. Кроме того, в сторону 
СПО начинают смотреть сами университеты, откры-
вая новые программы для него», — говорит эксперт.

Что касается модели обучения, то все более попу-
лярной становится проектная, когда студенты, раз-
бившись на группы, занимаются технологическими, 
техническими, организационными задачами, пришед-
шими извне, или создают инновационные продукты и 
материалы под потребности конкретных заказчиков 
из промышленности, здравоохранения и других отрас-
лей. Такой формат позволяет наладить сотрудничество 
с потенциальным работодателем уже на первом-вто-
ром курсе. Он более эффективен, чем стандартная про-
изводственная практика, где педагоги не могут про-
контролировать, как на самом деле происходило по-
гружение в профессию, какие компетенции получил 
учащийся. Есть отчет с печатью, и достаточно. 

«Еще один плюс проектного обучения — сильный 
стимул: «делай как я». То есть непосредственный ру-
ководитель на производстве и преподаватель-куратор 
продумывают, пробуют вместе со студентом разные 
варианты решения проблемы. Это не игра, не решение 
теоретических задач, а погружение в реальную сре-
ду», — рассуждает Алексей Клюев. 

Совсем скоро состоится первый выпуск металлур-
гов в рамках «Профессионалитета». К работе на ураль-
ских заводах готовы приступить 840 человек. Насколь-
ко вероятно, что они не потеряют быстро энтузиазм и 
не переквалифицируются в брадобреев и бариста? По 
оценке экспертов, привычная мотивация не вполне от-
вечает запросам нового поколения, ребятам важно не 
просто находиться в комфортных условиях и получать 
зарплату — «труд должен быть интересным». Соответ-
ственно, работодателю нужно использовать другие ин-
струменты для удержания персонала, включая призна-
ние и уважение в коллективе молодого специалиста, а 
также предоставляя возможности для саморазвития. 

Наряду с образовательно-производственными, в 
Свердловской области создаются кластеры социаль-
ной направленности, ведь сфера услуг, малый бизнес, 
педагогика, медицина тоже нуждаются в кадрах. Осо-
бое внимание власти уделяют подготовке преподавате-
лей, это «свежие силы» не только для школ и детсадов, 
но и для колледжей, дворцов молодежи, центров дет-
ского и юношеского творчества. В прошлом году была 
утверждена региональная комплексная программа по 
кадровому обеспечению образовательной системы до 
2025 года с объемом финансирования 2,8 миллиарда 
рублей. Она направлена на укрепление и развитие ма-
териально-технической базы педколледжей, соцпод-
держку преподавателей, обеспечение непрерывного 
педобразования. В приоритете — подготовка дефицит-
ных учителей иностранных языков, физики, химии, 
математики. Еще одна цель — восстановление возраст-
ного баланса педколлективов и укомплектование школ 
в сельской местности.

В программе задействованы учреждения не толь-
ко СПО, но и ВПО, расположенные в регионе, правда, 
имеется одна сложность, которая очевидна не всякому. 

«В 2020-м правительство передало педуниверсите-
ты Минпросвещения России, при этом в ведении Ми-
нобрнауки России осталось более 200 вузов, где педо-
бразование представлено либо кафедрами, либо фа-
культетами. Причем там сегодня обучается примерно 
половина от всех осваивающих педагогические про-
граммы в стране. Возникает опасение, что эти ребята 
будут оторваны от основного заказчика кадров», — по-
ясняет Валерий Дубицкий, и.о. ректора Российского 
государственного профессионально-педагогического 
университета.

Он отмечает как очевидные плюсы нынешнего 
статус-кво (федеральная власть уделяет больше вни-
мания каждому профильному учебному заведению, 
софинансирует обновление базы), так и минусы. От 
организационных, типа невозможности участвовать в 
программе «Приоритет 2030», до сбоев в реализации 
единой стратегии развития педагогического образо-
вания в стране. Преодолеть противоречия, по мнению 
ректора, можно, используя в качестве экспертной пло-
щадки Российскую академию образования. Это позво-
лит сохранить единство подходов в подготовке педаго-
гов.  

производство / В России возрождается институт наставничества 

Я б в сантехники пошел

Алена Узбекова

Н
аставничество в рабочих 
профессиях — новый и 
хорошо забытый старый 
тренд — вновь возвраща-
ется на рынок труда.

Институт наставничества 
внедряют, как частные так и го-
сударственные предприятия и 
даже специалисты, работающие 
индивидуально. «Я твердо счи-
таю, что наставничество нужно 
в сфере рабочих профессий, на-
пример в нашей — мы монтиру-
ем сантехническое оборудова-
ние различной сложности, в том 
числе котлы отопления и систе-
мы канализации под ключ. Зача-
стую те, кто только приходит в 
нашу профессию, изучают ма-
териалы на просторах интерне-
та или учатся на своих ошибках. 
Да, есть специальные курсы, но 
одно дело теория и базовые на-
выки работы с инструментом, а 
другое — реальные проекты, на 
которых даже опытные специа-
листы могут ломать голову. Поэ-
тому всем начинающим специа-
листам в любой рабочей сфере я 
рекомендую найти наставника, 
который на практике покажет 
все нюансы работы», — делится 
соображениями с «РГ» Сергей 
Бабич, сантехник с десятилет-
ним стажем.

Каждый день он сталкивает-
ся с последствиями неквалифи-
цированного подхода к работе. 
«То кран поставили, а он шата-
ется, то сделали разводку ото-
пления, а один этаж не греет. И 
если первое можно быстро по-
править, то второе не всегда 

бывает просто, особенно ког-
да трубы прокладывали на эта-
пе черновой отделки. Поэтому 
развивать обучение у опытных 
специалистов необходимо. В 
первую очередь, я считаю, госу-
дарство должно поощрять част-
ные компании, которые берут 
стажеров в помощь мастеру», — 
отмечает эксперт. 

Сегодня наставничество не-
обходимо в любых професси-
ях и почти в каждой организа-
ции, добавляет Татьяна Федо-
рова — владелец частного цен-
тра занятости «ДФ «ИНЖИНИ-
РИНГ». «Когда человек прихо-
дит на новое место работы, ему 
нужна адаптация. Этот процесс 
проходит более комфортно при 
участии наставника, который 
сам отлично знает всю необхо-
димую информацию и помога-
ет освоить ее новичку. Все люди 
разные, не каждый хорошо ус-
ваивает материал через чте-
ние инструкций. Кто-то визуал,  
другой человек лучше воспри-
нимает информацию на слух, 
а третий может понять только 
«через руки», на практике. На-
ставник передает информацию 
несколькими способами, что-
бы любой сотрудник мог ее ус-
воить», — говорит Татьяна Фе-
дорова.

Есть организации с выстро-
енной многоуровневой систе-
мой наставничества, продол-
жает эксперт. Когда новичок за-
вершает знакомство с работой 
предприятия, он становится 
практикантом и помогает толь-
ко что пришедшим сотрудни-
кам, рассказывает, как он сам 
адаптировался. Таким образом 
новичок еще лучше усваивает 
полученную информацию. Сна-
чала, когда сам выслушал и за-
помнил, а потом — когда передал 
другим людям.  

Затем практикант повыша-
ет уровень с помощью прикре-
пленного мастера-наставника. 
Поднявшись на ступень и тоже 
став мастером, человек помо-
гает выйти на этот этап другим 
практикантам. Таким образом, 
развиваются все сотрудники: 
обучаясь и помогая обучаться 
другим. Такая система настав-
ничества встроена в работу 
центра как механизм карьерно-
го роста, а также как мотивация 
и адаптация. 

Есть примеры наставниче-
ства из советского времени, 
когда рабочие со стажем кури-
ровали молодых специалистов. 
«В фильме «Афоня» показано, 
как выпускников училища ра-
зобрали по бригадам и прикре-

пили наставников. Главный пер-
сонаж фильма Афоня расска-
зывал, как он работал — то есть 
передавал свой опыт. Не факт, 
что он обучал работать по ин-
струкциям и нормативам ка-
чества — он просто показывал, 
как сам привык делать. В этом, 
возможно, заключается пробел 
советской системы наставни-
чества — кураторы передавали 
больше свой личный опыт, не-
жели старались ориентировать 
на единые стандарты качества. 
Сейчас во всех профессиях, в 
том числе в рабочих, созданы 
четкие инструкции, стандарты, 
системы качества, технологии. 
Более опытные наставники по-
могают молодым специалистам 
освоить это на практике», — го-
ворит Татьяна Федорова.

Наставничество играет клю-
чевую роль в передаче знаний, 
навыков и корпоративной куль-
туры, добавляет психолог Ма-
рина Винберг. Больше всего оно 
востребовано сегодня на произ-
водственных предприятиях со  
сложными технологическими 
процессами и оборудованием; 
в строительстве, где мастерство 
и качество работы напрямую 
зависят от навыков, которые 
можно передать только через 
практическое наставничество. 
Еще одна востребованная сфе-
ра для наставничества — транс-
порт и логистика: безопасность 
и эффективность транспортных 
операций требуют высокой ква-
лификации, которую помога-
ют достигать наставники. И на-
ставничество важно в сельском 
хозяйстве. 

Современный институт на-
ставничества в России пока на-
ходится на стадии развития, от-
мечает Марина Винберг. Во мно-
гих предприятиях существуют 
программы наставничества, но 
они требуют систематизации и 
поддержки. 

«Для дальнейшего разви-
тия этого института необходи-
мы официальные программы 
наставничества с четкими це-
лями, задачами и критериями 
оценки эффективности. Сами 
наставники должны проходить 
специальное обучение, чтобы 
эффективно передавать зна-
ния и навыки. Важны поддерж-
ка и признание значимости на-
ставничества на всех уровнях 
управления. Также имеет боль-
шое значение мотивация на-
ставников и учеников — разра-
ботка систем поощрения для 
участников таких программ.

«И стоит помнить, что боль-
шая часть успеха зависит от от-
ношения к работе и мотивации 
человека, а не от его возраста 
и стажа. Есть много примеров, 
когда компании нанимают «су-
перпрофессионала» с огром-
ным опытом, но не получают 
никакой отдачи. И наоборот: 
есть компании, которые риск-
нули взять начинающего специ-
алиста, вложились в его разви-
тие и рост, а на выходе получи-
ли крутой результат», — отмеча-
ет Евгения Андреева, эксперт по 
подбору персонала компании 
РОКВУЛ.  

Спрос молодежи на программы среднего 
профессионального образования  

в Свердловской области за последние  
10 лет вырос на 10,3 процента

Студент широкого профиля
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наставничество необходимо  
для рабочих профессий, где опыт — 
ключ к эффективной работе.
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Свободная цена

A1

В Омске наставники ОДк-Сатурн 
учат первокурсников работать     
со схемами прямо в цехе.

A1

Цифра

30 тысяч
рублей — такую стипендию 
от предприятия дополнительно 
получают студенты, которые 
учатся на хорошо и отлично
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